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! ! ! !今天上午 !"时 #$分，市第六人
民医院骨科陈云丰主任医师继续他
的第 %台“桡骨远端粉碎性骨折切
复内固定手术”。唯一的不同，是他的
鼻梁上“多”出了一副高科技眼镜。
“因为它可以他的‘第一视角’，

详实观察到操作的所有细节；而我
们可通过它传至云服务器的画面，
‘第一时间’同步看到他手术的全部
过程。是这样吗？”隔着手术室几幢
楼距离的科教楼内，记者询问一起
看着实时直播的骨科专家。
“呵呵，其实现在远不止我们

几个在看哦！”市六医院副院长、上
海市创伤骨科临床医学中心主任
张长青教授，指着屏幕上清晰的手
术创面说，此时此刻，在上海、香
港、新加坡以及欧洲多个国家，不
少医生也正通过个人电脑、平板电
脑或者手机，“收看”陈医生的手术
直播呢。
素以“中国断肢再植摇篮”之称

享誉海内外的市六医院骨科，目前
保持着每年 # 万多台的超高手术
量。同时，作为国家级重点学科及上
海市重中之重建设学科，这里承担
着繁重的学术交流、临床教学任务，
并有大量来自国内外的同行前来学
习、参观，每年数以万计。手术实况

转播，自然成为一个重要手段。
在骨科主任柴益民教授眼里，

传统的手术转播通常面临着很多制
约。一方面医院需要花费大量的人
力物力进行组织，另一方面，转播设
备又往往受手术室洁净度要求、拍
摄空间等等限制，很难采集到最能

体现手术价值的内容。“即使是能通
过无影灯下摄像头或者内窥镜转播
手术的一体化手术室，由于视角的
差异，也无法完全展现外科主刀医
生的手术技巧。”
高科技谷歌眼镜的问世，为外

科医生带来了另外一种可能。愿意

创新的市六医院骨科，希望借助新
“眼镜”，跨越之前遭遇的技术瓶颈，
让手术直播变得更真实、更便捷、更
节约、更广泛。只要有网络，人们完
全无需再组织集体观摩。甚至是错
过了直播时段，也能事后再从网站
上在线收看。

从患者右手腕部掌侧切口入
路———充分暴露骨折断端———骨折
复位———钢板内固定。陈云丰主刀
的手术一如既往地轻车熟路，波澜
不惊。外加的“眼镜”直播任务，也显
然没有让陈医生感觉有额外负担。
而在现场的记者注意到，无论近在
咫尺或相隔万里的手术“围观者”中
间，做手术的也好，做“眼镜”的也
罢，此时一定是将更多的关注
投射在了这场手术直播的
“有效性”上。

“如果观摩医生与主刀
医生之间的语音和图文能
够顺利双向交互，专家教
授就可以打破地域限制，真
正实现远程医疗会诊以及
远程手术指导”；“如果眼镜
真能实现‘人机交互’，主刀医

生也就可以通过这种简单的穿戴
设备，在现场即刻查获有用的信息
资源，提升手术质量”……第一次尝
到了利用“眼镜”成功进行手术视频
直播的市六医院骨科，下一步将目
光放在了与开发商讨论实现“眼镜”
交互功能的途径上。
这也许是合作双方对“眼镜”手

术直播更美好的共同期待。
本报记者 施捷

谷歌眼镜上午!直播"骨科手术
市六医院主任医生陈云丰网上被!围观"

! ! ! !“拐卖妇女儿童是极端恶性犯
罪，不但要依法严惩拐卖者，也不能
放过了买家，所以，我将提交议案，
建议修改刑法第 #&!条，请各位代
表附议！”今年 '月，十二届全国人
大二次会议开幕前，上海代表团酝
酿代表议案，全国人大代表、上海德
力西集团变压器制造公司车间主任
周振波陈述完毕。
此时，全国人大代表、上海市检

察院检察长陈旭向周振波竖起了大
拇指。这个细节，令记者印象深刻。
此后，这件 '"人联名附议的议案，
被十二届全国人大二次会议确认为
正式立法案，刑法第 #&!条的修订
由此纳入立法视野。

从农民工到全国人大代表，!
年内提出高质量立法案，这样的效
率不多见。上周，市人大常委会走访
在沪全国人大代表，周振波的经历
引来大家热议。回放一位农民工代
表对刑法第 #&!条的“较真”，不难
管窥基层人大代表的履职新气象。

提案获得快速附议
今年 '月 &日下午，北京京西

宾馆，上海代表团酝酿代表议案。
大会议室里，围成 '圈的代表

坐椅顺次排开，会场中心是一架麦
克风，代表们依次走到麦克风前，介
绍自己的议案。周振波第一个上场，
接下来的 '分钟陈述，很重要，只有
说服别人同意自己的观点，才能赢
得联名附议———依照全国人大代表
提交议案的规则，每件议案达到 '"

人联名附议，才有资格提交大会确
认是否成为正式议案。
人口拐卖，是社会危害极其严

重的犯罪，!(()年以来，我国刑法
已修正 *次，刑法对人口买卖一直
采取严厉禁绝态度。目前，拐卖儿童
犯罪，已经形成了一道产业链，这条
产业链的终端就是“收买家庭”，如
果没有最终的收买，前面的贩卖就
失去了绝大部分“价值”。刑法第

#&!条对收买方的处罚是：处 '年
以下有期徒刑、拘役或管制，如果对
被买儿童没有虐待行为，不阻碍对
其进行解救，可以不追究刑事责任。
这样的法条和司法现状，给人的一
种印象就是：在人口买卖的这条产
业链上，刑罚似乎重“头”轻“尾”。
“对收买方处罚过轻，并不利于

抑制犯罪。我要套用一句姚明在动

物保护公益广告中的宣传语———没
有买卖，就没有杀害———对于被拐
卖的婴儿来说，没有买家，就没有贩
卖。所以，刑法第 #&!条有必要修
订，加大对买方的处罚力度！”

周振波代表的 '分钟陈述，引
来了陈旭代表的“大拇指”和众多代
表的频频点头。人们发现，周代表已
不再是去年那位心情激动、爱说“做

梦都没想到能当上全国人大代表”
的“新人”了，!年里，他的履职水平
进步可观。

年纪轻轻当选代表
周振波原本是河北广平县的一

位农民，当过兵，退伍后继续回乡务
农。#""'年，他经人介绍到上海打
工，如今，他是上海德力西集团变压
器制造公司车间主任。

#"!'年，')岁的周振波当选第
十二届全国人大代表。十二届全国
人大代表选举的最大特点，是首次
实行城乡按相同人口比例选举人大
代表，实现了中国式民主又一次重
大进步。实行城乡按相同人口比例
选举人大代表，即每一全国人大代
表代表相同的城乡人口数，约每 !"

万人分配 #名代表名额。#"!'年，
#(*)名十二届全国人大代表中，来
自一线的工人、农民代表为 $%#名，
占代表总数的 #&'()*，较十一届提
高了 +'#,个百分点。

总想着为农民讲话
#"!'年 '月，新代表周振波出

现在上海代表团，常常一身工作服，
这工装几乎成了一种标志，他说，没
错，他代表一线农民工！

上海代表团向中外媒体开放，
他声音洪亮，说农民工的求职渴望：
亟需政府部门建立一套用工信息平
台，及时收集、准确发布企业用工需
求，别让全国各地的农民工东奔西

跑“撞大运”。
在小组审议时，他问：政府能否

为农民工提供保障性住房？(年义
务教育后，农民工子女能否留在大
城市继续学业？
在小组审议时，他还说：“我不

知道该不该讲，但我是代表农民工
的，一定要讲。在一些偏远农村地
区，政府下拨的救济金被挪用，甚至
进了个人腰包。老百姓不敢反映，也
不知道找谁反映！”
不知道找谁反映？周振波就以

全国人大代表的职务身份向最高国
家权力机关反映“来自基层的声
音”。他原本就生活在基层，与基层
有着天然联系。而在周振波看来，人
大代表沉到基层，接地气，才会有见
解出思路。
上海德力西集团是一家民营企

业，很自豪自家出了位全国人大代
表。周振波出去调研，企业会为他配
备专车，但更多时候他骑助动车，他
说，“企业的钱，我能帮着省，就不乱
花，这也是人大代表的素质。”

凭着“接地气”，周振波迄今提
交了 +份书面意见和 !份立法案，
“跟刑法第 #&!条较真，也是因为走
基层听到不少受害家庭的痛苦，我
想，要改变，总得有人提出来，我是
人大代表，我提！”周振波没想到，这
份抢眼的议案让他成了“明星”。
“人大代表就是人大代表。明星

不明星，那是别人说的。我只在乎能
不能多干点人大代表该干的事。”周
振波说这话的时候，是今年 *月 +

日，他正赶在去市人大常委会信访
办查阅人民来信的路上，天很热，他
更是风风火火。

本报记者 姚丽萍

没有人口买家
就不会有人口贩卖
农民工代表周振波提议案推动修订刑法

周振波
是一名农民
工，也是第
十二届全国
人大代表。
今年 3月，
他提交了一
件 代 表 议
案，被十二
届全国人大
二次会议确
认为正式立
法案。
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! 今天上午市六院骨科手术首次采用谷歌眼镜直播现场 本报记者 张龙 摄


